
В Барнауле проходят 
заключительные ис-
пытания краевого кон-
курса «Учитель года 
Алтая – 2023».

Вчера вечером из 24 участ-
ников были выбраны девять 
финалистов, которым пред-
стоит показать мастер-клас-
сы. Затем будут определены 
три лауреата, которые прой-
дут финальное испытание 
– «Пресс-конференцию». По-
бедителя объявят в пятницу, 
24 марта.

Корреспонденты «АП» по-
бывали на открытых уроках 
конкурсантов, которые вновь 
прошли в барнаульской гим-
назии № 42.
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Урок технологии Евгения 

Соловьёва прошел в бодром 
темпе: за 40 минут ученики 
7-го «Г» попробовали себя в 
ролях конструкторов, ди-
зайнеров и маркетологов, 
изготовив макет упаковки 
для кубика и придумав ему 

слоган. Тема урока – «Развёрт-
ка макета». Ничего похожего 
на сколачивание табуретки. 
Сам конкурсант в школе 
учился еще по-старому, и, 
только когда он был на 4-м 
курсе университета, в образо-
вательные организации ста-
ли поступать станки с ЧПУ, 
3D-принтеры и роботизиро-
ванные конструкторы, с ко-

торыми он сегодня работает 
в барнаульском лицее № 52.

– Задача предмета «техно-
логия» в том и заключается, 
чтобы показать различные 
технологии, которые позво-
ляют достигать каких-то 
результатов в короткие сро-
ки, – объясняет Евгений Дми-
триевич. – То есть не строгать 
указку пять-шесть уроков, а 

изготовить ее за 40 минут с 
помощью ЧПУ-станка, под-
готовив модель.

– У вас на конкурсном 
уроке были только парни. 
Но разве девушкам не по-
лезно научиться развертке 
макетов? – поинтересовался 
журналист.

– Это зависит от школы. У 
нас в лицее класс просто де-

лится пополам, а мальчики 
и девочки изучают единую 
программу.

– А обычные уроки тоже 
проходят так зажигательно?

– Обычно в динамике, да. 
Мы с коллегой стараемся 
сделать их яркими. Решать 
нестандартную задачу. Допу-
стим, вот кубик, он находится 
в опасной зоне, там радиация, 

пожар, или он на дне моря. Как 
мы его достанем? Дети предла-
гают: палкой или с вертолета, 
а потом кто-то говорит: «Робот 
может помочь» – о, так давайте 
собирать робота! И каждый 
ученик прототипирует, пока-
зывает, как его робот справ-
ляется с задачей, остальные 
голосуют, ставим оценки.

(Окончание на 3 стр.)

В ожидании ледохода
В этом году вскрытие алтайских рек произойдет рань-

ше обычного из-за теплой погоды. Вместо первой декады 
апреля массовый ледоход ожидают уже в конце марта.

Как сообщает начальник регионального ГУ МЧС России 
Александр Макаров, по югу края уже фиксируют вскрытие 
малых рек. В связи с этим ситуация с возможными подтопле-
ниями находится на контроле ведомства и местных властей.

Риску весеннего половодья в крае подвержены 93 населен-
ных пункта. Талыми грунтовыми водами может подтопить 
еще 44. Первые подобные случаи уже зафиксированы – в 
начале марта местами вода зашла на приусадебные участки.

В МЧС готовятся и к сезону лесных пожаров. В регионе 
1085 населенным пунктам могут угрожать лесные пожары. 
При этом традиционный пик возгораний – это апрель-май 
и сентябрь-октябрь.

Время вмешаться
Губернатор Виктор Томенко поручил региональному 

Минздраву рассмотреть возможность повышения зара-
ботных плат водителей скорой помощи.

В своем телеграм-канале Виктор Томенко отметил, что 
доходы водителей значительно упали, после того как отме-
нили ковидные выплаты.

«Очевидно, что нам пришло время вмешиваться. Сейчас 
просчитываем возможности увеличения зарплат водите-
лей», – написал губернатор.

Кроме того, Виктор Томенко поручил краевому Минздраву 
изучить ситуацию с каждым водителем.

После получения всей необходимой информации губер-
натор примет дальнейшее решение.

Подросли вновь
С 1 апреля социальные пенсии повысят на 3,3%.
В Минтруде России отмечают, что уровень пенсионного 

обеспечения улучшится сразу у 4 млн человек. Для этих 
целей из федерального бюджета до конца года выделят по-
рядка 15,57 млрд рублей.

Индексация проводится беззаявительно – обращаться в 
Социальный фонд России для перерасчета не потребуется.

В ведомстве отмечают, что получателями социальных 
пенсий становятся граждане, которые не имеют трудового 
стажа для получения страховой пенсии. Если социальная 
пенсия меньше прожиточного минимума пенсионера в 
регионе, то производится социальная доплата. При этом 
с 1 января 2023 года прожиточный минимум также был 
проиндексирован на 3,3%.

10 дней без уроков
С 24 марта у школьников Алтайского края начнутся 

весенние каникулы. Закончатся они через неделю, в вос-
кресенье, 2 апреля.

В Минобрнауки Алтайского края отмечают, что школы 
сами определяют сроки начала и окончания отдыха, главное, 
что их продолжительность должна составлять 10 дней. При 
этом в целях сохранения единого образовательного про-
странства и соблюдения социальных гарантий в ведомстве 
рекомендуют именно указанные выше даты.

В школах с обучением по модулям и триместрам весенние 
каникулы пройдут с 8 по 16 апреля. Общая продолжитель-
ность отдыха составит девять дней.

Никита ИВАНОВ

События на Украине
Об основных событиях 391-го дня специальной военной 

операции России.
После переговоров Путин и Си Цзиньпин заявили, что РФ 

и КНР призывают прекратить все шаги, способствующие 
эскалации напряженности и затягиванию боевых действий 
на Украине. По словам Путина, Россия будет вынуждена от-
реагировать, если коллективный Запад начнет применять 
оружие с ядерным компонентом.

По информации МО РФ, на основных направлениях уничто-
жено свыше 405 украинских боевиков. Также за сутки ликвиди-
ровано три РЛС украинских войск американского производства.

Губернатор Брянский области сообщил об атаке украинского 
беспилотника на объект нефтепровода «Дружба».

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости
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Смотрящие за погодой
23 марта отмечается 
Всемирный метеороло-
гический день.

Дату установили в 1950 году, 
когда в силу вступила Конвенция Всемирной 
метеорологической организации. С 2008 года в 
нашей стране установлен профессиональный 
праздник – День работников гидрометеороло-
гической службы России.

В этот день во всем мире ученые и практики 
обсуждают изменение климата – одну из самых 
серьезных экологических проблем, которая 
может привести к разрушительным бедствиям.

Алтайский центр по гидрометеорологии и 
мониторингу окружающей среды имеет богатую 
историю. В этом году ему исполняется 185 лет, 
если вести отсчет от начала работы в 1838 году 
Барнаульской метеорологической обсервато-
рии. Сегодня в регионе работает свыше трех 
десятков метеостанций, в отрасли трудятся 
около четырех сотен человек.
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Традиционно свою продукцию представили 

более 200 товаропроизводителей из краевого 
центра и районов. Наибольшим спросом поль-
зовались мясо и полуфабрикаты из него, рыба, 
колбасные изделия.
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Ветер юго-восточный, 2-7 м/с, днем порывы 
до 12 м/с. Преимущественно без осадков. 

На дорогах сильная гололедица.

+2о +7о +2о +4о

В

Ветер юго-западный, 2-7 м/с, по-
рывы до 12 м/с. Преимущественно 
без осадков. На дорогах  сильная 
гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 2-7 м/с, 
порывы до 12 м/с. Ночью неболь-
шой снег, днем преимущественно 
без осадков. На дорогах сильная 
гололедица.

24 марта

25 марта

день -3о -8о

+3о +8о

ночь

день -2о -7о
ночь

+4о +9о

  КОММУНАЛКА .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае сегодня

Проблемная вода

Разные дороги в школу

Ельцовское ЧП показыва-
ет, насколько проблем-
ным стало состояние 
водных артерий систе-
мы ЖКХ в муниципа-
литетах: в райцентре 
из-за аварии на сетях 
почти две недели более 
200 домовладений оста-
вались без водоснабже-
ния. А в Каменском рай-
оне к решению проблем 
с водой подключились 
следователи.

Н� ��������
Оперативно устранить ава-

рию в Ельцовке коммунальщи-
ки не смогли.

Хотя неделей раньше поме-
няли насос, но это не помогло. 
Специалисты не обнаружили 
порывов сетей и других проблем 
на трассах. Местные жители от-
мечали, что в отдельных домах 
вода все-таки шла ночью и рано 
утром, но сопровождалось это 
перебоями, поэтому мало кто 
успел ее набрать про запас.

Губернатор Виктор Томен-
ко, которому доложили о ЧП 
в Ельцовке, взял ситуацию на 
оперативный контроль. К ре-
шению проблемы подключился 
краевой Минстрой. Несколько 
дней воду подвозили, а 22 марта, 
как следует из ответа жителей 

Ельцовки корреспонденту «АП», 
вода в кранах наконец появи-
лась.

Е��̈ �� ������� �����
Значительно дольше при-

шлось обходиться без воды 
жителям с. Аллак Каменского 
района, где 24 января упала во-
донапорная башня, которую 
чуть больше года назад возве-
ли за 1 млн 700 тыс. рублей по 
программе поддержки местных 
инициатив.

По статье «Халатность» крае-
вое управление Следкома воз-
будило уголовное дело. 4 марта 
его представители вновь посе-
тили село по сигналу жителей 
разъезда Родина, входящего в 
состав Аллакского сельсовета.

На разъезде воды не было 
еще с 27 ноября. Сначала слу-
чился порыв на магистрали, 
а после разморозилась и водо-
напорная башня.

Ремонт провели только по-
сле жалобы жителей и обра-
щения активистов Народного 
фронта в Следственный коми-
тет. После такого вмешатель-
ства вода у жителей разъезда 
Родина появилась. Но надежды 
на то, что старая водонапорная 
башня прослужит длительное 
время, мало.

Евгений ПЛАТУНОВ, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)
Развитие темы – на 2 стр.

На уроке музыки Инны Турченко из Калманского района.

Учитель информатики Сергей Пароль рассказал о «ветвлении».

Занятия прошли в гимназии № 42.
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В Алтайском крае снижается 
количество захоронений био-
логических отходов. Вот уже 
третий год их ликвидируют, 
сжигая останки животных 
в крематорах, которых ста-
новится все больше.

По словам начальника Управления 
ветеринарии Алтайского края Вла-
димира Самодурова, за утилизацию 
биологических отходов по закону 
отвечают владельцы животных. 
Еще недавно скотомогильники в 
крае растаскивались и разворовы-
вались, между тем в некоторых из 
них были захоронены животные, 
болевшие сибирской язвой. Сегодня 
на территории края 26 таких мест. 
Одно из них, в Быстроистокском рай-
оне, находится в зоне подтопления.

«При содействии администра-
ции муниципалитета и районного 
управления ветеринарии удалось 
закрыть этот скотомогильник бе-
тонным саркофагом толщиной 40 
см. Сегодня выноса возбудителя 
за пределы захоронения у нас нет, 
– заверил Владимир Самодуров. – 
Остальные проблемы мы решаем 
на месте. И если у кого-то возникают 
вопросы по утилизации и уничтоже-
нию биологических отходов, то надо 
обращаться в районные учреждения 
управления ветеринарии».  

Чиновник напомнил, что в конце 
октября 2020 года приказом Мин-
сельхоза № 626 введены в действие 
ветеринарные правила обращения с 
биологическими отходами, которые 
запретили их утилизацию в ямы, 
траншеи и скотомогильники. А их 
было в крае более 700. И с 2020 года 
такие мероприятия проводят только 
через сжигание в крематорах. Тогда 
же было ликвидировано 20 ското-
могильников, в 2021 году – 214, и до 
2025 года предстоит убрать более 
300 мест захоронения, которые не 
соответствуют нормативным тре-
бованиям.

На сегодняшний день на терри-
тории Алтайского края находится 
без малого 200 специализированных 
печей. Из них 31 крематор принад-
лежат 30 учреждениям управления 
ветеринарии. В остальных 22 учреж-
дениях таких устройств пока нет.

Владимир Самодуров объяснил, 
что солярка, на которой работало 
несколько крематоров, слишком 
дорога для таких целей, к тому же 
печи на жидком топливе снабжены 

итальянскими форсунками, кото-
рые нынче трудно достать, поэтому 
в ближайшие пять лет планируется 
приобретать по шесть крематоров, 
работающих на угле. Такое оборудо-
вание на 300–500 кг загрузки стоит 
от 1 млн до 1,5 млн рублей.

Всего на приобретение кремато-
ров из краевого бюджета было истра-
чено почти 30 млн, в текущем году на 
эти цели планируется израсходовать 

7 млн. Также устройства приобрета-
ются за счет внебюджетных средств.

В качестве примера, где хорошо 
поставлен процесс утилизации био-
логических отходов животного про-
исхождения, Владимир Самодуров 
привел Ключевский и Тальменский 
районы. Крематоры там расположены 
за пределами райцентров на поли-
гоне бытовых отходов, и сжигание 
трупов животных не загрязняет воз-
дух населенных пунктов.

«Больших проблем с утилизацией от-
ходов нет, поскольку в каждом ветери-
нарном учреждении имеются тележки 
для транспортирования, отработаны 
методы погрузки, доставки отходов к 
крематорам», – отчитался начальник 
краевого управления, добавив, что 
основная часть печей (167 штук) на-
ходится в собственности сельхозпред-
приятий и мясоперерабатывающих 
компаний и процесс их приобретения 
продолжается под присмотром Рос-
сельхознадзора, которому положено 
контролировать утилизацию биоло-
гических отходов.

Евгений ШУМИЛОВ

По зову сердца
Уже более полугода на Алтае 

по инициативе краевых депу-
татов и предпринимателей со-
бирают средства на поддержку 
участников СВО, мобилизован-
ных и членов их семей. Работа 
координируется с Алтайским 
фондом поддержки региональ-
ного сотрудничества и разви-
тия и краевым Фондом социаль-
но-экономического развития.

Вице-спикер АКЗС, замести-
тель секретаря регионального 
отделения «Единой России» 
Денис Голобородько рассказал, 
что с сентября прошлого года 

поступило более 20 млн рублей. 
Средства переводили как круп-
ные предприятия и компании, 
так и предприниматели и част-
ные лица.

Сегодня 3,7 млн рублей потра-
чено на снаряжение. 3 млн ушло 
на генераторы, солнечные пане-
ли, сварочные приборы, газовые 
плитки, удлинители. 6,5 млн ру-
блей – на оборудование. Лекарства, 
бинты, средства для оказания пер-
вой помощи закупили на 99 тыс. 
рублей. На транспортные услуги, в 
том числе доставку гуманитарных 
грузов, потрачено 1,5 млн.

На покупку угля, дров и строй-
материалов для мобилизованных, 
когда они находились на мобили-
зационном пункте в Омске, ушло 
1,5 млн рублей. В пресс-службе ЕР 
отметили, что часть собранных 
денег направлена на покупку дров, 
угля и другие нужды семей воен-
нослужащих.

«Всего было потрачено более 
17 млн рублей. Работа по сбору 
средств и оказанию помощи во-
еннослужащим идет и сейчас, бу-
дем продолжать работать в этом 
направлении. Важно отметить, 
что это только небольшая часть 

того, что делается для оказания 
помощи нашим военнослужа-
щим и их семьям. Очень многие 
предприниматели и обществен-
ники края напрямую помогают 
воинским частям, оправляют 
гуманитарные грузы на передо-
вую, помогают семьям», – уточнил 
Денис Голобородько.

Все закупки производились 
централизованно при взаимодей-
ствии с Правительством Алтайско-
го края, с военными комиссарами, 
руководством воинских частей, 
семьями военнослужащих.

Ксения ШИРЯЕВА

  БЕЗОПАСНОСТЬ .   СВОИХ НЕ БРОСАЕМ!  .

  НОВОСТИ  .
Инвестиции растут

Объем инвестиций в основной капитал по крупным и сред-
ним промышленным предприятиям в курируемых видах 
деятельности по итогам 2022 года составил 16,8 млрд рублей, 
что на 6,3% больше, чем в 2021 году, сообщает Алтайкрайстат.

Наибольший объем инвестиций зафиксирован в добыче 
полезных ископаемых – 7 млрд рублей и энергетике – 6,2 млрд 
рублей.

Лидерами по приросту инвестиций в сопоставимых це-
нах стали производство одежды (в 3,7 раза), компьютеров, 
электронных и оптических изделий (в 3,7 раза), автотранс-
портных средств, прицепов и полуприцепов (+ 29,3%), добыча 
полезных ископаемых (+ 16%), производство текстильных 
изделий (+ 11,7%).

Поели и повеселились
Семейный гастрономический фестиваль «Алтайские 

бренды. Продукты для здоровья» занял третье место самой 
престижной премии событийной индустрии России «Со-
бытие года».

Фестиваль проходил в барнаульском парке «Изумрудный» 
летом 2022 года. В начале 2023 года организаторы подали заявку 
на конкурс, а уже в марте проект вошел в шорт-лист. Всего из 
250 заявок отобрали 120.

Защита прошла 14 марта в Москве, а спустя два дня в кон-
цертном зале «Академия» состоялась торжественная церемония 
награждения победителей. Проект взял почетную бронзу в 
номинации «Фестиваль года».

Фестиваль алтайских продуктов покорил жюри соотношением 
уровня и бюджета, насыщенностью программы, атмосферой и 
впечатляющими результатами, сообщает Управление Алтайско-
го края по пищевой, перерабатывающей, фармацевтической 
промышленности и биотехнологиям.

В августе там же, где в прошлом году, состоится второй се-
мейный гастрономический фестиваль. Его планируют сделать 
еще более масштабным.

Дмитрий СЕРДОВ

«Крышуют» лучше и надёжнее
В райцентре Тюменцево идет восстановление пострадав-

шей от урагана крыши детского сада. Строители уже завер-
шили монтаж обрешетки.

В своем телеграм-канале специалистов похвалил губерна-
тор Алтайского края Виктор Томенко: «Специалисты, которые 
сейчас работают на месте, – молодцы! Сделают все даже лучше 
и надежнее, чем было до урагана».

Губернатор отметил, что предыдущая кровля серьезно по-
страдала от урагана: когда разбирали обломки, с территории 
их вывезли 20 грузовиков.

Курс – на снос
С начала года в краевой столице уже разобрали 11 аварий-

ных зданий. В настоящее время демонтируют двухэтажный 
дом № 164 на улице Советской Армии.

В мэрии отмечают, что ранее по этому адресу проживало 25 
человек. В апреле 2016-го его признали аварийным, после чего 
он попал в адресную программу переселения.

Кроме того, еще четыре дома сносят на улицах Декабристов 
и Петра Сухова. На очереди такие же дома на 1-й Западной, 
Линейной, Эмилии Алексеевой.

Порфирий ТАМИН

Традиционно аббревиа-
тура ЖКХ соседствует 
со словом «тарифы», 
ведь проблема роста 
платежей не может 
не волновать многих 
граждан. Но особенно 
«коммуналка» поче-
му-то дорожает там, 
где ее берут в долгосроч-
ную концессию.

Сколько было?
Еще два года назад, в фев-

рале 2021 года, был сделан 
вывод, что механизм кон-
курсных концессионных 
соглашений необходимо в 
крае развивать. Ведь вся ком-
мунальная инфраструктура 
нуждается в реконструкции 
и непривлекательна для 
инвесторов из-за необходи-
мости серьезных вложений. 
Затраченные инвесторами 
средства отразятся на тари-
фах для жителей, как заявил 
тогда на пресс-конференции 
начальник управления реги-
она по госрегулированию цен 
и тарифов Олег Колосков. На 
то время в крае действовали 
45 концессионных соглаше-
ний: 22 в теплоснабжении, 
23 в водоснабжении и водо-
отведении. Специалисты от-
мечали вроде бы увеличение 
тенденции заключения согла-
шений, но все равно считали, 
что их величина пока остава-
лась незначительной.

И тогда же был сделан вы-
вод, что вся сфера ЖКХ требу-
ет реконструкции в рамках 
концессий. Но основная про-
блема в том, что сфера ЖКХ, 
особенно на селе, непривле-
кательна для инвесторов: 
вложения нужны большие, 
что сразу отразится на тари-
фах. Все «резонансные» тари-
фы установлены как раз на 
основании концессионных 
соглашений. Поэтому надо 
развивать механизм конкурс-
ных концессий, чтобы орга-

ны местного самоуправления 
предлагали сами объекты к 
заключению.

Но инвесторов с тех пор для 
ЖКХ в сельской глубинке не 
прибавилось, а, наоборот, 
стало меньше: вместо былых 
45 концессионных соглаше-
ний сейчас реализуется 29.

Без особого лидерства
Игорь Панарин, председа-

тель комитета АКЗС по стро-
ительству, ЖКХ, транспорту 
и связи, отмечает, что при об-
ращениях в этот профильный 
комитет почти никто из земля-
ков не вникает в особенности 
того, как и на каких услови-
ях функционирует жилищ-
но-коммунальное хозяйство 
в разных муниципалитетах.

– Конечно, наших людей 
больше волнует качество ус-
луг и тарифы, а не какие-то 
нюансы условий работы ре-
сурсоснабжающих органи-
заций, – подчеркнул депутат.

Юридические взаимоот-
ношения в сфере ЖКХ, по 
мнению Игоря Панарина, 
должны хорошо знать работ-
ники администраций. Вопрос 
модернизации существующей 
структуры ЖКХ в крае остает-
ся наиболее острым, ведь по-
тери из-за ветхости сетей все 
еще значительны. Например, 
многие водяные «артерии» на 
местах строились в свое время 
хозспособом – из того матери-
ала, который удавалось тогда 
организациям достать. Поэто-
му и сечение труб разное, а 
кое-где они даже асбестовые. 

Отсюда растет количество ЧП 
на объектах водоснабжения. 
И очистка воды требует сей-
час большего внимания, чем 
раньше.

– Такой вывод сделали по 
качеству нашей питьевой 
воды и специалисты-гидро-
логи, – напомнил председа-
тель профильного комитета. 
– Строительство очистных со-
оружений – это очень затрат-
ное мероприятие. Например, 
в Тальменке по федеральному 
проекту строительство таких 
очистных объектов оценили 
в 2019 году в 233 миллиона. 
А модернизация водоснаб-
жения в Родино оценивали 
позднее в 292 миллиона.

Что касается того, как кон-
цессионеры выполняют свои 
обязательства на местах, то 

Игорь Панарин не стал назы-
вать лидеров, но не мог не при-
вести и отрицательный пример:

– В Хабарском районе в 
прошлом году концессионер 
просто ушел, по сути, бросил 
все в самом начале отопитель-
ного сезона, создав тупиковую 
ситуацию. Рассчитывали, ви-
димо, что край все равно не 
освоит район один на один с 
этой проблемой…

На балансе лишь  
с марта

Недавно особый интерес в 
краевых СМИ был к тарифам 
на тепло в Ребрихинском райо-
не, где ввод газовой котельной 
не привел к сокращению вели-
чины платежей за отопление. 
Вину за эту ситуацию возлага-
ли именно на концессионера 
«АПС-Исток». Но ситуация ока-
залась не такой однозначной.

Виктор Егоров,  начальник 
отдела комитета по экономи-
ке, управлению имуществом 
и предпринимательской де-
ятельности ребрихинской 
районной администрации, 
прокомментировал для «АП»:

– И сейчас тариф пока оста-
ется неизменным. Мы переда-
ли газовую котельную в арен-
ду «АПС-Исток». Они должны 
передать документы на изме-
нение долгосрочных пара-
метров сначала в Минстрой 
края, а потом в управление 
по госрегулированию цен и 
тарифов, поэтому, насколько 
изменится тариф, пока нельзя 
определить. Мы указали «АПС-
Исток», что в Минстрой нужно 

обратиться в самый кратчай-
ший срок. Как концессионер 
это предприятие работает с 
нами с 2020 года.

Дмитрий Ковылин, предсе-
датель районного комитета по 
строительству и ЖКХ, особо 
подчеркнул:

– На территории села Ре-
бриха вопросами водоснабже-
ния также занимается «АПС-
Исток». Жители высказывали 
недовольство высокими та-
рифами на теплоснабжение, 
но тариф на воду у нас не са-
мый высокий. Что касается 
газовой котельной, то она не 
была сразу передана ни му-
ниципалитету, ни тем более 
ресурсоснабжающему пред-
приятию. Минстрой построил 
котельную, и только в марте ее 
передали району. И как могли 
менять тариф, если имущество 
еще не было передано?

В свою очередь и директор 
«АПС-Исток» Любовь Гуляева не 
могла не оценить те акценты, 
которые расставили СМИ в опу-
бликованной информации о ре-
брихинских тепловых тарифах:

– Было очень много неспра-
ведливого, неправильного. 
Ответы дали во все заинте-
ресованные инстанции!

Кстати, действующим 
законодательством опреде-
лено, что контроль за дея-
тельностью концессионера 
осуществляет концедент – 
собственник имущества или 
уполномоченный им орган 
(юридическое лицо).

Евгений ПЛАТУНОВ,  
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

  КОММУНАЛКА .

Труба ведёт в тупик?

Для галочки или мощный инстру-
мент гражданского контроля? 
О том, как повысить эффектив-
ность работы общественных сове-
тов (ОС), дискутировали активисты 
Общественной палаты Алтайского 
края (ОП АК) на площадке краевой 
библиотеки имени В.Я. Шишкова.

«Справлюсь с новым делом»
Для начала – добрая весть. Ирина Яковенко, 

директор краевого реацентра «Журавлики» 
и заместитель председателя Общественной 
палаты Алтайского края, отныне будет пред-
ставлять интересы региона в Общественной 
палате России (ОП РФ). Ее выбрали тайным 
голосованием (вторым претендентом был 
юрист Максим Третьяков).

Ирина Яковенко – многодетная мама, ди-
ректор краевого реабилитационного цен-
тра «Журавлики», основатель фитнес-клуба 
MyBodyTec, одного из самых популярных в 
краевой столице. Год назад была удостоена 
звания «Женщина года» в России.

– По роду деятельности я работаю с семьями, 
оказавшимися в непростых жизненных ситу-
ациях. Бываю на публичных площадках, мой 
кабинет всегда открыт для людей, и в соцсетях 
они говорят о проблемах, которые мы стара-
емся решить. Общественная нагрузка всегда 

была в моей жизни,  уверена, что справлюсь 
и с этим новым делом. Мы, общественники, – 
связь между народом и ветвями власти, и кому, 
как не нам, доносить до нее нужды простых 
жителей? Очень многое хочется сделать, – 
рассказала журналистам активистка.

В составе ОП РФ она намерена решать 
проблемы людей с ограниченными воз-
можностями здоровья, пропагандировать 
семейные ценности, продвигать проекты 
доступной среды и инклюзивного обра-
зования.

ПРИОРИТЕТЫ .

Общественники: оценивать   не количеством, а качеством

СПРАВКА
По данным регионального Минстроя, на 1 января 
2023 года на территории Алтайского края реализу-
ются 29 концессионных соглашений с общим объемом 
инвестиций 42,2 млрд рублей, в том числе в сфере те-
плоснабжения – 18 соглашений с объемом инвестиций 
4,7 млрд рублей и в сфере водоснабжения, водоотведе-
ния – 37,5 млрд рублей.

В Алтайском крае скотомогильников все меньше.

Износ коммунальных сетей в городских условиях приводит к особенно заметным ЧП.

Ирина  Яковенко, директор краевого реацентра «Журавлики», в составе ОП РФ  
намерена лоббировать интересы семьи.

специализиро-
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Настоящая мужская служба
44-летний барнаулец Дмитрий Майер доброволь-
цем пошел участвовать в СВО. Во время одного из 
боев мужчина, несмотря на ранение в ногу, вынес 
из перестрелки товарища с позывным Сокол.

Затем военные попали в 
разные госпитали и не знали о 
судьбе друг друга. В программе 
«Малахов» на канале «Россия 1» 
оба героя вновь встретились.

Дмитрий Майер, уроженец 
села Редкая Дубрава Немец-
кого национального района, 
в СВО участвовал с мая 2022 
года. Бой произошел осенью.

«Я шел во главе. Меня перво-
го прострелили. Слышу – Со-

кол упал. Начал его тащить, он 
орет. С него кровь полилась», 
– вспоминает тот день Дми-
трий Майер.

Ребята чудом выбрались из 
окружения, после чего им ока-
зали медицинскую помощь. 
Сам военнослужащий рвался 
продолжить службу, несмо-
тря на ранение, но его тоже 
отправили в госпиталь. Как 
оказалось, не зря – если бы он 

попал в больницу позднее, то 
ногу бы уже не спасли.

Соколом оказался Валид Ча-
раев из Чечни. Он только вы-
писался из госпиталя и, когда 
узнал, что может встретиться 
со своим спасителем, поменял 
билеты домой и отправился 
в Москву «к Малахову». Когда 
мужчинам устроили встречу, 
оба прослезились и крепко об-
няли друг друга.

Военнослужащие отметили, 
что после завершения реаби-
литации планируют вернуться 
обратно на СВО.

Никита ИВАНОВ

  ПРОФЕССИЯ: РОДИНУ ЗАЩИЩАТЬ .

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

На каждую тысячу че-
ловек необходимо 40 
донаций в год, чтобы 
в будущем у больниц 
не было нехватки до-
норской крови. Специ-
алисты Алтайского 
краевого центра крови 
познакомили потенци-
альных доноров с рабо-
той медучреждения.

Дать добро
На станцию переливания 

крови приехали десятикласс-
ники барнаульской гимназии 
№ 74. Становиться донорами 
им еще рано – возраст, но кто-
то из них уже всерьез задумал-
ся о сдаче крови. Чтобы отве-
тить на волнующие вопросы 
молодежи, медики устроили 
экскурсию по центру. Нача-
лась она с регистратуры.

– Сегодня донором может 
стать гражданин РФ с 18 лет, 
не имеющий противопока-
заний к сдаче крови, весом 
больше 50 килограммов, – рас-
сказала заведующая отделени-
ем долгосрочного хранения 
Ирина Долгарева. – Кандидата 
в доноры проверяют по кар-
тотеке инфекционных забо-
леваний и просят заполнить 
анкету.

Следующей остановкой 
стал кабинет первичного 
приема. Здесь перед забором 
крови доноры выполняют 
стандартные подготовитель-
ные процедуры: проходят ме-
дицинский осмотр и сдают 
необходимые анализы.

– Если результаты хоро-
шие – человеку дают добро, 
– продолжает объяснять Ири-
на. – На показатели влияет и 
специальная диета. Перед 
кровосдачей необходимо 
исключить алкоголь за двое 

суток, жирное и жареное – за 
сутки, а в день сдачи крови 
пить больше жидкости, на-
пример яблочный сок или 
минеральную воду.

Испытать себя  
в кресле

Ребята отправились даль-
ше – в зал забора крови. В по-
мещении расположены донор-
ские кресла, на стенах висят 
телевизоры. В таких комфорт-
ных условиях под руковод-
ством специалистов желаю-
щие и сдают кровь. В среднем 
на процедуру уходит 10 ми-
нут, на сдачу клеток крови и 
плазмы – чуть больше часа.

Егор Щёткин представил 
себя донором, удобно распо-
ложившись в кресле. По его 
мнению, подобные экскур-
сии важны, чтобы лучше по-
нимать процесс донорства. 
Он спросил у специалиста: 
«Вредна ли сдача крови?» 
Ирина Долгарева пояснила, 
что безвредна.

– Количество крови, взятой 
при донации, некритично для 
работы организма, и она от-
носительно быстро восстанав-
ливается (плазма – за сутки, 
эритроциты – за 4–6 недель), 
– добавил специалист.

А Арину Юртаеву интере-
совало, с какой группой кро-
ви чаще всего обращаются 
доноры.

– Если группа крови распро-
страненная, значит, и доноров 
много. А если редкая, то каж-
дый донор с такой группой 
крови очень ценен, – отметила 
Ирина.

Махруза Бегбоева уточни-
ла, может ли сдача крови быть 
адресной. Специалист ей от-
ветил, что на станциях пере-
ливания кровь, как правило, 
сдается безадресно, оттуда она 
идет в разные больницы.

Девочка планирует посту-
пать в медицинский вуз на не-
вролога, как когда-то ее мама, 
поэтому особенно вниматель-
но слушает заведующую, зада-
ет дополнительные вопросы.

– Я два года назад переехала 
из Таджикистана в Барнаул, 
– говорит Махруза. – Любо-
пытно было посмотреть, как 
сдают кровь в России. Поняла, 
что ничем не отличается от 
процедур на родине.

Время ожидания
В конце экскурсии школь-

ники посетили отделение 
долгосрочного хранения 
клеток крови, где им расска-
зали о процессах фильтрации, 
заморозки, лабораторных 
исследованиях и хранении 
компонентов.

– У каждого донора берут 
около 450 мл крови. А после 
начинается сложный техно-
логический процесс. Сначала 
кровь разделяют на компонен-
ты, их замораживают, про-
веряют на наличие вирусов: 
сифилиса, ВИЧ-инфекции, ге-
патита В и С. И только после 
этого их можно доставлять в 
лечебные учреждения. А до 
этого компоненты крови на 

станции находятся в специ-
альных холодильных камерах, 
– сказала Ирина.

По ее словам, они не хра-
нятся вечно. Например, в те-
чение шести месяцев плазма 
проходит здесь своеобразный 
карантин и еще 30 месяцев 
лежит на долгосрочном хра-
нении.

Школьники поинтересова-
лись, можно ли сдавать кровь 
человеку с татуировками и 
пирсингом. Специалист от-
метил, что они не являются 
пожизненным отводом от 
донорства. Нужно подождать 
год, чтобы убедиться в том, 
что человеку не занесли ка-
кую-то серьезную инфекцию, 
которая затем может передать-
ся донору.

Теперь дети поняли, на-
сколько сложен процесс 
донорства. Часть из них по-
обещали пополнять ряды 
добровольцев после совер-
шеннолетия.

Наталья АНДРОНОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

  ОФИЦИАЛЬНО .

  МЕДИЦИНА .

  ОБРАЗОВАНИЕ  .

С лыжни на урок
Перед уроком Евгения Соловьёва сразу не-

сколько конкурсантов помогали ему сдвинуть 
парты в нужном порядке, принести в кабинет 
принтер и ноутбуки, разложить материалы.

– У нас все помогают друг другу, – улыбается 
педагог.

– А как же соперничество?
– Нет, тут только взаимная поддержка!
Ощутила эту поддержку и Ольга Ядыкина, учи-

тель физкультуры из кытмановской школы № 1:
– Я думала тут отсутствовать, потому что 

конкурс совпал по времени с соревнованиями 
спортивных семей в Череповце. Но мне разреши-
ли отсутствовать на открытии «Учителя года» и 
приехать только к первому испытанию. В итоге 
мы с мужем и дочкой хорошо там выступили, 
заняли второе место.

«На лыжи я встала поздно, в 27 лет, а муж в 
30», – говорит учительница. В ответ на наше не-
доумение объясняет: вообще-то по образованию 
она хореограф, окончила краевой колледж, а 
потом и институт культуры, но спорт настоль-
ко затянул, что пришлось менять профессию. 
«Я думала, если бы у меня в детстве в селе был 
тренер, я бы обязательно стала спортсмен-
кой-лыжницей», – улыбается Ядыкина.

Сейчас такую возможность она дает своим 
ученикам – руководит секцией по лыжным 
гонкам, вступила в проект «Футбол в школе». 
Кстати, тема ее конкурсного урока тоже была 
связана с футболом, а точнее, с основными так-
тическими схемами. Но и хореографическое 
прошлое дает о себе знать: в некоторых уроках 
Ольга использует музыку, говорит, что с ней 
все проходит ритмичнее и веселее.

В режиме  
многозадачности

У учителя английского языка Натальи Во-
рожцовой путь в профессию тоже получился 
извилистым: окончив иняз в 2003-м, в школу 
она пришла только семь лет назад. Сначала пре-
подавала в БЮИ, потом работала переводчиком 
в коммерческой фирме. В барнаульскую 118-ю 
попросилась, когда ее собственный ребенок 
пошел в первый класс:

– Взяли! И я ни о чем не жалею. Мне кажется, в 
школу надо приходить в более зрелом возрасте, 
когда у тебя уже выработалась стрессоустойчи-
вость и есть опыт многозадачности. Так что мне 
весь объем учительской работы дается легко, 
главное, правильно распределить время – и 
вперед к цели (смеется).

Сейчас Наталья Александровна учится в аспи-
рантуре, пишет диссертацию о том, как выбрать 

стиль деятельности на уроке в зависимости от 
типов нервной системы детей, работает над но-
вой моделью обучения, которую в следующем 
году планирует внедрить в школе.

– Наши учителя всегда удивляют, – замечает 
победительница «Учителя года Алтая – 2022», 
а ныне участница жюри Анастасия Нестерова. 
– Несмотря на все сложности профессии, они 
продолжают любить свое дело и открывать 
детям что-то новое, зажигать их своей харизмой.

– Вы бы посоветовали другим педагогам 
участвовать в конкурсе?

– Обязательно! Это выход за стены школьного 
кабинета, знакомство с единомышленниками, 
в твоей жизни все меняется.

Любовь КАРПОВА,  
Евгений НАЛИМОВ 

 (фото)

«Нет обратнои�  связи»
– Сегодня все чаще исполнительная 

власть обращается к гражданскому 
обществу, к общественным советам, 
однако с точки зрения регулирова-
ния механизмов взаимодействия 
есть пробелы. Нет обратной связи, 
нет обмена информацией. Мы реши-
ли посмотреть на проблему с разных 
сторон, разобраться, что мешает эф-
фективным коммуникациям. Готовы 
сформулировать предложения для 
дополнения региональных норма-
тивно-правовых актов, чтобы органы 
власти полнее использовали ресурс 
общественных институтов, – говорит 
председатель ОП АК Юрий Шамков.

29 общественных советов работают 
сегодня при региональных органах 
исполнительной власти, семь – при 
территориальных, от федеральных 
ведомств. Много это или мало? Оце-
нивать нужно, видимо, не по коли-
чественным характеристикам, по-
скольку, как отметил спикер, «многие 
существуют для галочки» и, по сути, 
возложенных на них функций граж-
данского контроля не исполняют, как 
показывают результаты анкетирова-
ния. К слову, в тех же анкетах основной 
причиной низкой эффективности ра-
боты общественных советов опраши-

ваемые называют большую занятость 
на основной работе, на общественную 
уже не хватает сил и времени.

Лишь 13 советов ведут аккаунты в 
соцсетях, в СМИ публикуются и того 
меньше, а у половины нет внятного 
плана работы. При этом периодичность 

обсуждений наболевших проблем со-
циума уставами иных ОС – «раз в год».

«Какую эффективную работу может 
проделать общественный совет, кото-
рый собрался раз в год, как правило, 
на отчет руководителя?» – задается 
вопросом Юрий Вениаминович.

В поисках ответа – главы муниципа-
литетов, представители министерств 
и ведомств, депутаты.

Напутствие  
восьмому составу

Из предложений заместителя 
председателя комиссии ОП РФ по 
экспертизе общественно значимых 
законопроектов и иных правовых 
инициатив Светланы Казаченок – 
принять модель деятельности ОС 
законодательно.

Есть в регионе успешный опыт 
работы таких объединений, как Об-
щественный совет при Минздраве 
региона, к примеру. Сегодня у него 
есть «филиалы» в каждом из 148 уч-
реждений здравоохранения края, в 
них работают более тысячи экспертов. 
По словам лидера этой большой ко-
манды Владимира Трешутина, задачи 
они решают вместе с главврачами и 
главами территорий самые разные, 
от кадрового и лекарственного обе-
спечения до повышения доступности 
медицинской помощи. И во время 
пандемии коронавируса активисты 
поддержали собственным примером 
вакцинацию от COVID-19, серьезно 
повысив уровень коллективного им-
мунитета.

ОС – самая «незашоренная» форма 
объединения общественников-экс-
пертов. Так, председатель Совета при 
Министерстве строительства и ЖКХ 

региона Дмитрий Косов рассказал о 
самой, пожалуй, необычной – детской. 
Для подростков это и профориента-
ция, и первые проявления граждан-
ской активности.

Юлия Скандакова (ОС при УФСИН 
России по Алтайскому краю) назвала 
сразу несколько реализуемых направ-
лений, от народного театра до про-
грамм поддержки тех, кто готовится 
к освобождению.

«Младшие сестры» ОП АК – муници-
пальные палаты, их пока лишь четыре 
в крае: в Барнауле (самая многочис-
ленная, представленная основными 
профессиональными группами), Бий-
ске, Белокурихе и ЗАТО Сибирский. На 
стадии принятия решения – Заринск 
и Первомайский район.

Назвав их нужным инструментом, 
заместитель председателя АКЗС Денис 
Голобородько подчеркнул:

– Никто не говорит, что нам всем 
надо по одной указке их создавать. Это 
должен быть естественный процесс. 
Важно, что Общественная палата края 
обращает внимание на организацион-
ный и методический аспекты.

Современную историю обществен-
ных советов региона продолжать уже 
восьмому по счету составу ОП АК, он 
начнет работать этим летом.

Подготовила Тамара ПОПОВА

ПРИОРИТЕТЫ .

Общественники: оценивать   не количеством, а качеством 18-я сессия АКЗС состоится 30 марта
30 марта, в четверг, состоится восемнад-

цатая сессия Алтайского краевого Законода-
тельного Собрания восьмого созыва. В проект 
повестки включены следующие основные 
вопросы.

Проекты законов:
О внесении изменений в Кодекс Алтайского 

края о выборах и референдумах».
О внесении изменений в закон Алтайского 

края «О статусе депутата Алтайского краевого 
Законодательного Собрания».

О внесении изменений в статьи 3 и 4 за-
кона Алтайского края «О порядке и размере 
выплаты денежных средств детям-сиротам и 
детям, оставшимся без попечения родителей, 
на содержание в семье опекуна (попечителя), 
приемной семье, лицам из числа детей-сирот 
и детей, оставшихся без попечения родителей, 
ранее находившихся под опекой (попечитель-
ством), в приемных семьях, лицам, потерявшим 
в период обучения обоих родителей или един-
ственного родителя, обучающимся по обра-
зовательным программам основного общего, 
среднего общего образования в муниципальных 
образовательных организациях» и статьи 7 и 
12 закона Алтайского края «Об образовании в 
Алтайском крае».

О внесении изменений в закон Алтайского 
края «О государственной гражданской службе 
Алтайского края».

О внесении изменений в закон Алтайского 
края «О противодействии коррупции в Алтай-
ском крае».

О внесении изменения в статью 6-1 закона 
Алтайского края «О недропользовании на тер-
ритории Алтайского края».

О внесении изменений в закон Алтайско-
го края «О регулировании отдельных лесных 
отношений на территории Алтайского края».

О внесении изменений в закон Алтайского 
края «О градостроительной деятельности на 
территории Алтайского края».

О внесении изменений в закон Алтайского 
края «Об организации транспортного обслужи-
вания населения в Алтайском крае».

О внесении изменений в статьи 1 и 2 закона 

Алтайского края «О старостах сельских насе-
ленных пунктов Алтайского края».

Проекты постановлений:
О назначении на должности мировых судей 

Алтайского края.
Об отзывах Алтайского краевого Законода-

тельного Собрания на проекты федеральных 
законов, поступившие из Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации.

О деятельности Уполномоченного по правам 
человека в Алтайском крае в 2022 году.

Об отчете начальника Главного управления 
Министерства внутренних дел Российской Фе-
дерации по Алтайскому краю о деятельности 
органов и подразделений внутренних дел Ал-
тайского края за 2022 год.

Об изменении состава постоянного коми-
тета Алтайского краевого Законодательного 
Собрания по аграрной политике, природополь-
зованию и экологии.

О законодательной инициативе по внесению 
изменений в статьи 17 и 18 Федерального закона 
«О страховых пенсиях».

О внесении изменений в постановление Ал-
тайского краевого Совета народных депутатов 
от 28 февраля 2007 года № 120 «Об установлении 
предельных максимальных цен кадастровых работ 
в отношении земельных участков, предназначен-
ных для ведения личного подсобного хозяйства, 
огородничества, индивидуального гаражного и 
индивидуального жилищного строительства».

Об отчете Избирательной комиссии Алтайско-
го края о поступлении и расходовании средств 
краевого бюджета на подготовку и проведение 
дополнительных выборов депутата Алтайского 
краевого Законодательного Собрания по одно-
мандатному избирательному округу № 5.

О награждении Почетной грамотой Алтай-
ского краевого Законодательного Собрания.

О поощрении Благодарственным письмом Ал-
тайского краевого Законодательного Собрания.

Сессия начнет работу с 9 часов в Алтайском 
краевом Законодательном Собрании по адресу: 
ул. Анатолия, 81. Заседания постоянных депу-
татских объединений и комитетов пройдут 
накануне, 29 марта.

КСТАТИ
В неделю конкурсных испытаний учите-
ля успели побывать в зоопарке «Лесная 
сказка», встречались с бывшими побе-
дителями и лауреатами «Учителя года 
Алтая», в среду провели спортивный 
праздник, а в четверг идут на мюзикл 
«Хан Алтай».

Разные дороги в школу

Кровное делоКровное дело

На конкурсном уроке информатики.
Долгосрочное хранение клеток крови.Ирина Долгарева.

Махруза Бекбоева.Школьники представили себя докторами.

«Какую эффектив-
ную работу может 
проделать обще-
ственный совет, ко-
торый собрался раз 
в год, как правило, 
на отчет руководи-
теля?»

(Начало на 1 стр.)
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  ПРЕМЬЕРА .

Миссия – делиться
Государственный моло-
дёжный ансамбль «Ал-
тай» отправляется с 
гастролями на восток 
страны: с 24 марта по
6 апреля состоятся де-
вять концертов в семи 
городах, от Иркутска до 
Приморского края и Ана-
дыря на Чукотке, где сей-
час около -20 градусов.

А ведь всего чуть больше неде-
ли назад завершились гастроли 
ансамбля «Алтай» в Индии, во вре-
мя которых артисты выступали 
недалеко от экватора при +40 и 
репетировали танцы на берегу 
океана. О том, как справляться 
с погодными контрастами и что 
дают такие творческие выезды, 
мы узнали на репетиции перед 
очередным большим путеше-
ствием.

Д������� �� �����
В прошлом году коллектив уже 

побывал на Дальнем Востоке и 
сейчас вновь поедет в Хабаровск, 
где даст два выступления. Везет 
как народные, так и эстрадные 
номера, демонстрирующие раз-
ноплановость коллектива; не 
забыто творчество земляков Ро-
берта Рождественского и Василия 
Шукшина.

– Мы очень рады, что вновь по-
пали в федеральную программу 
«Мы – Россия», осуществляемую 
Министерством культуры РФ при 
поддержке Росконцерта, – гово-
рит руководитель коллектива 
Елена Березикова. – Нам выпала 
очень интересная часть нашей 
страны. В некоторых городах 
мы уже бывали, но в этот раз 
попадем на самый край нашей 
страны, в Анадырь, это финаль-
ная точка тура. Как нам сказали, 
аэропорт находится далеко, нас 
доставят на каких-то специаль-
ных санях или автомобилях, 
которые движутся по льду. В об-
щем, нас ждет очень интересное 
приключение.

Елена Валерьевна говорит, что 
публика там в целом похожа на 
нашу, но к приезжим коллекти-
вам отношение всегда несколько 
настороженное, и из-за этого к 
составлению программы под-
ходишь более ответственно. На 
вопрос, каково из жаркой Индии 
ехать на Чукотку, руководитель-
ница отвечает:

– Наши артисты – люди при-
вычные, соблюдают голосовые 
и мышечные режимы. А что 
делать! В Индии мы береглись, 
чтобы не было ожогов, а сейчас 
будем следить, чтобы ноги были 
в тепле.

Кстати, несмотря на тяжелую 
дорогу домой, занявшую около 
трех суток, Индия оставила у 
артистов самые лучшие впе-
чатления: «Эмоции шикарные: 
смена климата, пышная зелень. 
Особенно когда мы ехали в Дели 
и видели разную живность – 

обезьянок, летучих собак, это 
было замечательно», – поделил-
ся участник ансамбля Степан 
Копилевич.

Д����� �������
– Заранее никогда не знаешь, 

как воспримут люди другой на-
циональности нашу русскую 

душу, – признается участница 
Евдокия Куц. – Волнительно, от-
ветственно, но очень радостно.
Я сейчас рассказываю, и у меня 
аж мурашки: мы вроде бы при-
ехали домой уставшие, это на-

капливается, а сейчас опять 
хочется в дорогу!

«Одна из главных миссий 
национальной культуры – де-
литься», – считает Евдокия. Га-
строли ансамбля стали частью 
презентации Алтайского края 
в Индии, так что артисты ощу-
щали особую ответственность 
посланников культуры.

– Один из наших концертов 
проходил в индийском коллед-
же, и ребята-студенты очень 
бурно принимали нас, интересо-
вались, откуда мы, – говорит ар-
тист Артём Рудниченко. – Наши 

культуры непохожи, но кажется, 
что мы представили свою достой-
но, раз вызвали такой ажиотаж у 
зрителей. Иногда, конечно, было 
удивление, смятение, но восторг. 
Мы по-английски пытались гово-
рить, что мы «фром Раша», а они 
нам: «Руссия!» Мы еще успевали 
немножко исследовать города, 
в которых бывали, общались с 
обычными людьми, и они всегда, 
узнавая, откуда мы, называли 
нас братьями. Очень приятно 
и гостеприимно.

– На сцену всегда выходить 
немножко страшно, но из зала 
ощущалось такое тепло, такая 
невероятная поддержка! – го-
ворит участница вокальной 
группы ансамбля Татьяна Ко-
шелева. – Русские песни встре-
чали замечательно, индийские 
танцы – просто на ура. Страх и 
усталость отключаются, и ты 
просто порхаешь, как бабочка.

В чужой стране наш коллек-
тив не только приспосабливал-
ся к жаркому климату и новым 
сценическим площадкам, по-
рой без кондиционеров, но и 
на ходу кое-что менял в своих 
номерах.

– Мы показывали наш из-
вестный танец с коровами. Но 
в Индии-то корова – священное 
животное! – рассказывает Елена 
Березикова. – Они принимали 
его очень хорошо вплоть до са-
мого финала, когда пастухи со-
брали их в стадо и повели. Они 
кричали: «No, No!» – потому что 
у них корову нельзя привязы-
вать, она должна гулять само-
стоятельно.

Словом, в дальнейшем этот 
танец видоизменили так, чтобы 
«пастухи» относились к «коров-
кам» нежнее.

Любовь КАРПОВА
 Евгений НАЛИМОВ (фото)

Не всё по щучьему веленью29  -
    -
 
На их реализацию из бюджета региона в 2023 году 

будет выделено 17 млн рублей. Как сообщает Мин-
культуры края, всего на соискание грантов поступило 
87 заявок. Лучшие проекты были выбраны в шести 
номинациях.

В Рубцовском драматическом теа-
тре поставили сказку для семейного 
просмотра «Про Емелю».

Рождение нового спектакля – как рождение 
ребенка: это и радость, и ответственность. На 
сцене Рубцовского драматического театра вновь 
премьера – сказка «Про Емелю» по одноименной 
пьесе питерского драматурга Игоря Галича.
В основе, конечно же, русская народная сказка 
«По щучьему веленью». Некоторые ответвления 
от привычной сюжетной канвы присутствуют, 
но это скорее плюс: материал читается и смо-
трится современно.

Режиссеру-постановщику Станиславу Спи-
ваку интересна тема русской жизни, которая 
раскрывается в пьесе:

– Емеля – персонаж чисто русский. Образ 
его жизни тоже чисто русский. И кому, как не 
русскому зрителю, смотреть о наших проблемах 
и искать пути их решения!

Русские народные сказки – добрые, хорошие, 
плавные. Как они воспринимаются современ-
ными детьми, выросшими на фантазийных 
зарубежных произведениях, где много дина-
мики и даже агрессии? И режиссер, и актеры 
Рубцовского театра – противники того, чтобы 
насилие было на сцене, его и в жизни хватает.

– Мы не допускаем того, чтобы детей форми-
ровать в режиме насилия: это вред, это престу-
пление, – убежден Станислав Спивак. – Наши 
зрители любят сказки, которые заряжают их 
добром.

Декорации и музыкальный материал – во-
кальные и хореографические номера – театр 
готовил сам с помощью профессионалов в этих 
областях. Привнесли своего совсем немножко. 
Режиссер не сторонник того, чтобы очень уж 
отклоняться от оригинала. Щука непременно 
присутствует в спектакле, это говорящая кукла. 
Здесь не так часто практикуют синтез кукольно-
го и драматического тетра, но время от времени 
это делают. И вот как раз такой случай.

В постановке задействована вся труппа. Каж-
дый новый спектакль для актеров – возможность 
совершенствовать ранее приобретенное мастер-
ство. Этого требует сама актерская природа.

Сергей Волобуев играет заглавного героя. 
Говорит, что очень старался уйти от комично-
сти персонажа, карикатурности и позерства. 

Этим можно было бы легко насмешить детскую 
аудиторию, но задача ведь сложнее.

– Емеля – не дурачок, каким его считают. Он 
прикидывается дурачком, чтобы не работать, 
не трудиться, чтобы все за него делали, – расска-
зывает о своем персонаже актер. – Труднее всего 
было показать метаморфозу, которая происходит 
с героем: от откровенного лентяя к человеку, 
понимающему, что все в этой жизни достается не 
по щучьему веленью, а упорным, долгим трудом. 
Наша задача – донести это до детей.

Вопросы трудового и патриотического воспи-
тания сейчас очень актуальны. В этом смысле 
театр восполняет определенные пробелы со-
временной школы, где детей не принято при-
влекать к труду. А ведь реальная жизнь далека 
от той, что описывается модными блогерами 
и глянцевыми журналами. Блага не падают с 
неба, а достигаются путем немалых усилий.

Перевоспитание Емели происходит посте-
пенно. Сначала щука помогла, ведра с водой 
дошли до дома, дрова сами нарубились. Но самое 
главное понимание пришло, когда он полюбил 
царевну Несмеяну.

Кстати, царевна тоже меняется. Сначала она 
«железобетонная»: ничто не проникает в ее сердце 
и ничто не исходит от него. А затем пробужда-
ется чувство. Девушка находится в смятении, 
не понимая, что с ней происходит. И наконец 
наступает умиротворение от пришедшей любви. 
Все это воплощают на сцене две молодые актри-
сы: Карина Журавлёва и Анастасия Томилова.

Спектакль предназначен для семейного про-
смотра, чтобы и дети, и взрослые могли почерп-
нуть для себя что-то полезное и просто отдохнуть. 
Он ненавязчиво поучительный, по-доброму 
веселый и очень музыкальный.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ (фото автора)

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. Ползунова, 39, 
пр. Красноармейский, 28, тел. 20-51-49.

Выставка «Прошу к столу» (6+). 26 марта. 13.00, 17.00 
– экскурсия по выставке.

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16,
тел. 50-22-29.

До 2 апреля. «Неизвестный Борунов» – выставка 
к 95-летию со дня рождения заслуженного худож-
ника России (0+). Живопись, графика. Кураторские 
экскурсии каждую среду, четверг и пятницу в 13.00 
и 16.00.

«Святая заступница России» (0+). Образы Бого-
матери.

«Такие разные коты» – произведения из фондов 
музея и частной коллекции ко Дню кошек (0+).

26 марта. 12.00 – мастер-класс по созданию 
обpядoвой куклы «Вербница» (0+).

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И 
КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-14-12.

24 марта. 15.00 – открытие выставки книжной 
графики Алексея Дрилева к 85-летию со дня рожде-
ния художника (0+).

До 26 марта. Персональная выставка Виктора 
Вершинина (0+).

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-66-83.
До 2 апреля. «Перо ангела» – выставка члена Сою-

за художников России Инги Бутиной (0+). Графика, 
скульптура.

До 26 марта. «Пишу, как дышу» – выставка калли-
графии (0+).

До 26 марта. «Сибирь первозданная» – выставка 
фотографа Александра Камакаева (0+).

ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. Ле-
нина, 111, тел. 22-66-84.

«Рафаэль. Эпоха Ренессанса» (0+). Гравюры с ри-
сунков, фресок и мозаик художника эпохи Воз-
рождения.

До 16 апреля. «Краски весны» – персональная 
выставка Евгении Октябрь (0+).

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. Социали-
стический, 78, тел. 36-81-47.

До 2 апреля. «Памяти юбиляров. Из нашего на-
следия» (0+). Произведения художников Алтая.

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 6г,
тел. 8-996-303-4759.

С 23 марта. «Ордалия» – фотовыставка Анастасии 
Коротких (18+).

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУКШИНА, ул. Моло-
дёжная, 15, тел. 36-97-13.

24 марта. 18.30 – премьера «Авиатор» (16+).
25, 26 марта. 17.30 – премьера «Авиатор» (16+).
28 марта. 18.30 – «Провинциальные анекдоты» 

(16+).
29 марта. 18.30 – «Лёха» (16+).
30 марта. 18.30 – «Кроткая» (16+).
МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 2,

тел. 50-35-03.
24 марта. 18.30 – премьера «Ноябрьский зов» 

(12+).
25 марта. 11.00, 13.00 – «Вождь краснокожих» 

(6+).
17.00 – Wonder boy (12+).
26 марта. 12.00 – «Огниво» (6+).
17.00 – премьера «Ноябрьский зов» (12+).
28, 29 марта. 12.00 – «Вождь краснокожих» (6+).
29 марта. 18.30 – «Мёртвые души» (12+).
АЛТАЙСКИЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Ком-

сомольский, 108, тел. 50-50-82.
24 марта. 18.30 – «Соб@ки» (12+).
25 марта. 17.00 – «Проделки Ханумы» (12+).
26 марта. 11.00 – «Конёк-Горбунок» (0+).
17.00 – «Бабий бунт» (12+).
30 марта. 18.30 – «Невеста из Имеретии» (16+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», ул. Пушкина, 41, тел. 

50-20-90.
24 марта. 18.30 – «Чёрная курица» (6+).
25 марта. 11.00, 13.00 – «Спящая красавица» (6+).
26 марта. 11.00, 13.00 – «Волшебник Изумрудного 

города» (6+).
Подробнее: www.teatr-skazka22.ru.

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20.
24 марта. 18.30 – «Во горнице, во светлице» (6+). 

Ансамбль народной песни «Вечёрки».
26 марта. 17.00 – «Популярная классика для вас» 

(6+). Симфонический оркестр, дирижер – Дмитрий 
Лузин. Солисты: Лия Рубин (скрипка), Анна Нелина 
(кларнет), Антон Мозгов (кларнет), Всеволод Жуков 
(фортепиано), Екатерина Цветкова (орган).

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7, 
тел. 56-76-80.

25 марта. 17.00 – Primavera (6+). Ансамбль солистов 
оркестра «Сибирь».  

Пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65.
24 марта. 13.00 – «Астрономия» (12+). 15.00 – «Пре-

дание о звёздах» (12+).
Полная афиша: planetarium22.ru
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  КУЛЬТПОХОД .
История и память

Завтра в краевом театре драмы состоится премье-
ра спектакля «Авиатор» по одноименному роману 
Евгения Водолазкина.

Над инсценировкой книги работал режиссер Артём 
Терёхин. Роман, написанный в форме дневников, вы-
шел в 2016 году и стал финалистом премии «Большая 
книга». Его герой Иннокентий Платонов 1900 года 
рождения, замороженный, пролежал в жидком азоте 
несколько десятилетий и в 1999 году «воскрес» в боль-
ничной палате 30-летним человеком. День за днем он 
восстанавливает в памяти свою личную историю, а за 
ней встает весь ХХ век. В роли Платонова – Александр 
Рогозин и Константин Толочкин, его возлюбленную 
Анастасию сыграют Кристина Василенко и Екатерина 
Боярова. В роли доктора Гейгера – заслуженный артист 
России Антон Кирков.

Первые показы – 24, 25 и 26 марта.

Как писать о любви?
Московская писательница Майя Кучерская вы-

ступит в библиотеке им. В.Я. Шишкова.
25 марта гостья фестиваля книги «Издано на Алтае» в 

12 часов проведет мастер-класс для молодых авторов «Как 
писать о любви». А в 17.00 состоится творческая встреча 
«Что происходит с современной русской литературой?». 
По традиции авторам двух лучших вопросов достанутся 
в подарок ее книги «Тётя Мотя» и «Прозёванный гений».

Майя Кучерская – писатель, филолог, литературный 
критик и преподаватель литературного мастерства. 
Лауреат ряда престижных премий. В настоящее время 
она руководит программой «Литературное мастерство» 
в Высшей школе экономики.

Мария ИВАНОВА

Елена Березикова.

Лежать на печи – дело нехитрое.
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С новой программой Государственный молодёжный ансамбль «Алтай» поедет на восток страны.

СПРАВКА
В предстоящем туре «Алтай» выступит с концерт-
ными программами «Любовь к родной земле» и «Вечер 
современной хореографии».


